
 
PROCÈS-VERBAL DU CÉ 

  

 

PROCÈS-VERBAL DU CÉ   PAGE 1 DE 10 
 

Séance ordinaire Lundi 24 avril 2023 

 
Procès-verbal de la séance ordinaire du conseil d’établissement de l’école Polyvalente Chanoine-
Armand-Racicot du Centre de services scolaire des Hautes-Rivières tenue le lundi 24 avril 2023 à 
18 h 45 en présentiel, au local A-221. 
 
ORDRE DU JOUR : 
 

1. Présence et ouverture de la séance 

2. Adoption de l’ordre du jour 

3. Adoption du procès-verbal de la séance ordinaire du 16 janvier 2023 

4. Parole au public (10 minutes) 

5. Approbations : 

✓ Mesures dédiées et protégées 2022-2023 

✓ Critères d’évaluation d’une direction d’établissement (séance tenante) 

✓ Activités éducatives nécessitant un changement à l’horaire ou un déplacement à                             

                             l’extérieur de l’école 

✓ Levées de fonds et donations 

✓ Grille horaire 

✓ Calendrier scolaire 2023-2024 

6. Informations : 

✓ Correspondance 

✓ Président(e) du Conseil d’établissement 

✓ Représentant du Comité de parents 

✓ Direction :  

− Compétences non disciplinaires 

− Activité PEVR et projet éducatif-Suivi 

− Actualisation : politiques et protocoles 

− Projet extérieur 

✓ Personnel enseignant 

✓ Personnel professionnel 

✓ Personnel de soutien 

✓ Conseil des élèves 

7. Varia  

8. Date de la prochaine séance – 15 mai 2023 

9. Levée de la séance 

 
 

 
Présences Présent(es) Absent(es) 
Parents 
Gagnon, Marie Josée ☒ ☐ 
Gagnon, Claudia  ☒ ☐ 
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Lévesque, Chantal ☐ ☒ 
Noël, Anne-Marie  ☒ ☐ 
Sauder, Delphine  ☒ ☐ 
Villeneuve, Nancy ☒ ☐ 
Yvetot, Tatiana (substitut) ☐ ☒ 
Enseignants 
Gosselin, Valérie ☒ ☐ 
Lafontaine, Louis ☐ ☒ 
Michaud, Martine ☒ ☐ 
Dugré, Marjolaine ☒ ☐ 
Professionnels 
Théberge, Valérie ☒ ☐ 
Labelle, Sylvie (substitut) ☐ ☒ 
Soutien 
Prémont, Sophie  ☒ ☐ 
Savard, Martine (Substitut) ☐ ☒ 
Direction 
Dubois, Louis-Philippe ☒ ☐ 
Directions adjointes (non obligatoire) 
Desmarais, Catherine ☒ ☐ 
Picard, Éloé ☐ ☒ 
Meunier, Sophie ☒ ☐ 
Grondin, Francesca ☐ ☒ 
Secrétaire 
Carmel, Caroline ☐ ☒ 
Élèves 
Morin, Vincent ☐ ☒ 
Igiraneza, Gaddiel ☒ ☐ 
Public 
Audrey Barsalou  
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 

 
1. OUVERTURE DE LA SÉANCE 

 
Ouverture de la séance à 18h52. 
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2. ADOPTION DE L’ORDRE DU JOUR 

 
Mme Anne-Marie Noël lit l’ordre du jour.  
 
Il est proposé par Mme Marjolaine Dugré, 
QUE, l’ordre du jour de la séance soit adopté tel que déposé. 

        Adopté à l’unanimité 
 
 

3. Adoption des procès-verbaux de la rencontre du 8 novembre 2021 (séance ordinaire)  
 

Il faut écrire Delphine Richard au lieu de Delphine Sauder 

 
              Il est proposé par Mme Marie Josée Gagnon, 

QUE, le procès-verbal de la séance du 16 janvier 2023 soit adopté tel que déposé. 
        Adopté à l’unanimité 

 
4. Parole au public (10 min) 

 
Monsieur Dubois présente Audrey Barsalou qui assiste en tant que public. Elle termine un 
DESS en administration scolaire. 

Finalisation de 10 jours de stage avec le CE. Elle a été stagiaire avec Catherine Desmarais 

 

 
 

5. Approbations : 
 
Mesures dédiées et protégées 
 
Demande du CSSDHR, via les ressources financières. 

Sommes versées en début d’année. Généralement, c’est en mars que nous signons ce 

document.                                                              

Ensemble du déploiement de toutes les mesures (ressources, matériel, ressources techno-      
pédagogiques). 

Enveloppes connues par l’ensemble du personnel (parascolaire, etc.) 

RCR : en Éducation physique et aussi sommes pour former des membres du personnel. 

Martine Michaud demande si toutes les sommes sont dépensées et monsieur Dubois affirme 
que les sommes sont en train d’être toutes dépensées (15025 - Monsieur Dubois veut 
s’assurer que toute la somme soit dépensée, car sinon, les sommes sont récupérées par le 
CSSDHR). 

 
              Il est proposé par Mme Valérie Gosselin, 

QUE, les mesures dédiées et protégées soient adoptées tel que déposés. 
        Adopté à l’unanimité 
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Critères d’évaluation d’une direction d’établissement (séance tenante)  

 
Séance extraordinaire en 2020-2021 pour revoir les critères d’évaluation d’une direction 
d’établissement, du changement d’une commission scolaire à un centre de services scolaire. 

Les critères ont été reconduits en 2021-2022. Madame Noël propose de reconduire les   
critères tels que déposés. 

La direction générale va s’appuyer sur ces critères pour choisir une direction d’établissement 
pour PCAR advenant le départ de monsieur Dubois. 

Madame Noël nomme des critères identifiés dans ce document : stabilité, leadership, côté 
rassembleur, engagement. Document représentatif de ce que souhaite l’établissement pour 
sa direction. 

Le document sera envoyé sous peu par madame Noël. 

Madame Noël demande de répondre à tous. Elle précise de faire de même à tous les courriels 
où il faut approuver, notamment des demandes d’activités 

 

Activités éducatives nécessitant un changement à l’horaire ou un déplacement à l’extérieur 
de l’école  
 
Les activités 40 à 51 sont présentées pour être approuvées. 

 

               Il est proposé par Mme Marjolaine Dugré,    
QUE, les activités éducatives soient adoptées telles que déposées. 

        Adopté à l’unanimité 
 

 

              Levée de fond à approuver par le conseil d’établissement 
 
Monsieur Dubois annonce une nouvelle intéressante pour les élèves. 

Notre surveillant Martin Bienvenue est un adepte de skateboard et ami du propriétaire du    
Rookery. 

Le propriétaire du Rookery va nous donner des rampes de skateboard.  

Les rampes seront installées à tous les jours entre Marie-Rivier et PCAR. Elles seront enlevées        
tous les jours. 

C’est Martin Bienvenue qui chapeautera l’activité. 

Madame Sophie Prémont demande si les élèves devront porter des casques. Monsieur Dubois 
confirme l’obligation d’en porter un. 

Madame Marie Josée Gagnon demande s’il va avoir de la publicité concernant l’entreprise. 
Monsieur Dubois confirme que ce sera uniquement par Facebook. 

Madame Noël demande s’il va y avoir des kits de premiers soins près du skate park. 

  Monsieur Dubois confirme qu’il y a plus d’incidents ailleurs qu’à l’endroit où se tiennent les 
skateurs. 
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Il est proposé par Mme Claudia Gagnon,    
QUE, la levée de fonds et donations soient adoptées telles que déposées. 

        Adopté à l’unanimité 
 
Grille horaire 2023-2024 
 
Monsieur Dubois confirme qu’en fin de semaine, le conseil enseignant a envoyé un sondage 
confirmant que l’équipe-école adopte à la majorité la proposition de la direction concernant 
la grille-horaire. 

Madame Marie Josée Gagnon demande ce qu’est un battement. 

Monsieur Dubois indique que c’est une pause qui est morcelée. Les 5 minutes avant ou après 
le cours, ce sont les battements qui sont les moments d’accueil et de déplacement. 

 
               Il est proposé par Mme Marie Josée Gagnon    

QUE, la grille horaire soit adoptée telle que déposée. 
        Adopté à l’unanimité 

 
 

Calendrier scolaire 2023-2024 
 

Monsieur Dubois affirme que le calendrier scolaire a été personnalisé à la saveur de Racicot 
(début et fin d’étape, journées pédagogiques mobiles – 23 février et 10 mai). 

La deuxième étape a été rallongée de deux semaines pour aider les enseignants à mieux faire 
les choses. 

La pédagogique mobile du 23 février 2024 permettra la deuxième rencontre de parents la 
veille. 

La pédagogique mobile du 10 mai 2024 permettra la visite des élèves de 6e année. 

Jusqu’à cette année, les pédagogiques mobiles n’avaient pas de journées-cycle fixes. 

En 2023-2024, le but est d’avoir le même jour-cycle dans toutes les écoles secondaires. Donc, 
les journées pédagogiques mobiles seront associées à un jour-cycle.   

Madame Villeneuve demande ce qu’est les ronds bleu-gris sur certaines pédagogiques. 
Monsieur Dubois précise qu’avec la nouvelle convention collective nationale, les enseignants 
ont 10% de contrôle sur le contenu des journées pédagogiques, donc cela correspond à deux 
jours par année. 

Le 8 janvier 2023, monsieur Dubois a demandé s’il était possible d’offrir un déjeuner étant 
donné que les enseignants avaient le droit du contenu. Cela a été accepté. 

La prochaine journée pédagogique dont le contenu appartient aux enseignants est le 27 juin. 

 
 

Il est proposé par Mme Nancy Villeneuve,    
QUE, le calendrier scolaire soit adopté tel que déposé. 

 
        Adopté à l’unanimité 
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6. Informations : 
 

               Présidente du conseil d’établissement 
    

Madame Noël indique qu’elle a reçu une lettre du syndicat des employés de soutien 
concernant les négociations. 

Elle remercie les membres du conseil de leur présence et de leur engagement. 

 

 

 

Représentant du comité de parents 

 

- Dernière rencontre du comité de parents le 5 avril : réunion légère sur Teams. 

- La prochaine rencontre : il va y avoir une élection pour les sièges de parents sur le CA. 
Élections le 3 mai. Il faut siéger sur le comité de parents pour accéder au conseil 
d’administration. 

- 22 mars : conférence avec Guylaine Guay. Parcours inspirant, vie spéciale avec ses deux 
garçons, auteure, conférencière. Très généreuse de son temps. 90 personnes présentes. 
Madame Guay a repartagé sur sa page son passage à PCAR. Soirée très agréable. La soirée a 
été limitée à la communauté scolaire du CSSDHR. 

 

Direction 

 

Plan déployé sur six années pour l’évaluation des compétences non disciplinaires.  

 

Tâches ajoutées aux enseignants. Le but de ce plan était de répartir de façon le plus équitable 
possible cette évaluation des compétences. 

Même si les compétences appartiendront à un enseignant une année X, il consultera ses 
collègues. 

Gaddiel demande ce qu’est une compétence non disciplinaire. 

Monsieur Dubois explique ce qu’est une compétence non disciplinaire (savoir s’organiser). 

Ces compétences doivent être évaluées deux fois par année (1re et 3e étape). 

Marie Josée Gagnon se demande pourquoi les enseignants d’Éducation physique ont la 
compétence « Savoir communiquer » 

Monsieur Dubois précise que les enseignants d’Éducation physique consulteront leurs 
collègues pour poser leur jugement. 

Marjolaine Dugré que depuis longtemps, ce sont les encadreurs au 1er cycle et les enseignants 
de français au 2e cycle qui le font depuis longtemps. 

 

 



PROCÈS-VERBAL DU CÉ  PAGE 7 DE 10 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 

 

 

Activité PEVR et projet éducatif - Suivi  

 

Monsieur Dubois parle de l’activité qui a lieu en fin de journée avec l’équipe-école. 

L’objectif est d’avoir le maximum de renseignements de l’équipe-école pour que le projet 
éducatif soit le reflet de celle-ci. 

Monsieur Dubois a transféré la rencontre collective du 25 avril au 24 avril pour faire en sorte 
que tout le monde assiste à la présentation de la directrice générale. 

Cette activité sortait plusieurs personnes de leur zone de confort, dont monsieur Dubois. 

Monsieur Dubois trouve que le temps est précieux. La présentation de la direction générale a 
été plus longue que prévu, mais l’équipe-école a participé pour recueillir de l’information. 

Madame Claudia Gagnon se demandait pourquoi il y a eu aussi peu de parents. 

Monsieur Dubois a reçu dix inscriptions de parents, mais seuls quatre se sont présentés. 

D’autres établissements ont envoyé des parents à PCAR. 

Madame Claudia Gagnon se dit qu’il aurait fallu changer l’heure pour les parents. Elle 
comprend l’enjeu de l’horaire. 

Madame Villeneuve affirme qu’il y a cinq ans, il n’y avait pas plus de parents même si c’était 
le soir. 

Le sens au quotidien, ce sera le projet éducatif de l’école. 

Il y a eu deux réunions depuis :  

1re rencontre : mission, vision, valeurs 

2e rencontre : portrait de l’école - sondage et perception des élèves et des membres du  
personnel 

3e rencontre : utilisation des informations de l’activité 

Ancien projet éducatif = Mission accomplie en fonction de notre plan d’action. Contre-vérifié 
lors de notre première rencontre de comité 

Nouveau projet éducatif = Concis et précis. Objectif de travailler au 2e cycle. Ancien projet 
éducatif = 1er cycle (G1D, ODS, etc.) 

Enjeu = élèves issus de l’immigration. École référence pour les services TSA, particulièrement  
au 2e cycle 

Madame Noël a demandé la participation des élèves au sondage. 

Monsieur Dubois confirme que 1163 élèves ont participé au sondage. 191 parents ont 
participé. 

Le 15 mai prochain, monsieur Dubois sera plus concret sur le projet éducatif (mission-vision-
valeurs et portrait de l’école). 
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Actualisation : politiques et protocoles  

 

Mise à jour du protocole des toxicomanies et des politiques d’encadrement pour appliquer le 
code de vie. 

Travail fastidieux à faire concernant la politique d’encadrement. Elle était à jour jusqu’à la 
pandémie. 

 
Projet extérieur  

 

Le 26 avril, Francesca Grondin et Louis-Philippe Dubois ont leur première rencontre avec 
Loisirs et Sports Montérégie ainsi que le MEQ (plus de 100 000$). 

PCAR va fournir le 13 000$ demandé par Sports et Loisirs Montérégie pour financer le projet. 

Accompagner par des professionnels pour structurer le projet. 

Aires de repos, terrain de basketball. 

Le conseil étudiant sera consulté concernant les besoins des élèves. 

Madame Marie Josée Gagnon affirme qu’avec la loi 40, il faut consulter les élèves en tant que 
conseil d’établissement. 

 

Jeux mathématiques et logiques ont été accueillis ici il y a quelques semaines. 

Projet cheerleading en parascolaire, flagfootball, Grand défi Pierre Lavoie, cuisines d’Armand 
dans le Canada français. 

Monsieur Dubois souhaite la bienvenue à Sophie Meunier, nouvelle directrice adjointe. 

Madame Meunier affirme qu’elle était enseignante en classe relations cette année. 

 
              Personnel enseignant 

 
Benoit Brosseau et Martine Michaud : défi robotique en 2e secondaire. Activités 
préparatoires. Programmation de leur robot. 

Une équipe par classe. 

10 mai en après-midi : 16 équipes de 2e secondaire (équipe de 3) : gros parcours – défi – Le 
Canada français invité 

Élèves ont apprécié l’expérience cette année. 

Il serait possible de monter l’activité dans les années supérieures. 

Procédurier et affiches créées pour aider à la promotion de la robotique 

Janick Rousseau a actualisé la cage d’escalier près de l’auditorium avec l’aide d’élèves. 

En 4e secondaire, friperie, ramassage de cannettes – Fonds pour la maison Bouthillier pour 
l’itinérance. 

Festival de théâtre à la mi-mai 
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Défi Altergo pour les classes relations cette semaine à Montréal. Le 4 mai, spectacle de ces 
classes. 

Soirée des courts métrages il y a deux semaines organisées par Éric Yelle. 

 
Professionnels 

 

26 avril = Colloque orientant sur les DEP, le pré-universitaire. 

Rencontre avec des professionnels de diverses professions. 

 

              Personnel de soutien 
 

Sophie Prémont n’a rien à nous présenter. 

 
              Conseil des élèves 

 
Organisation d’un party le 19 mai à la PP1 à la manière des années 80 avec des tubes 
fluorescents. 

Ils sont dans l’élaboration du plan, du budget. 

Gaddiel demande si la direction viendra lors d’une prochaine rencontre d’un conseil des 
élèves pour mieux structurer la rencontre. 

Monsieur Dubois confirme qu’il y aura un membre de la direction présent lors d’une  
prochaine rencontre. 

Bel esprit au conseil d’élèves. 

Madame Noël félicite leur demande. 

 
 
 

7. Varia 
 
Aucun point. 

 
 

8. Date de la prochaine séance- 15 mai 2023 
 

Projet éducatif 
Reddition de comptes de la part du MEQ 
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9. Levée de la séance 
 

Tous les sujets à l’ordre du jour ayant été traités, 
 
Il est proposé par Mme Sophie Prémont 
QUE la séance soit levée à 20h11. 

Adopté à l’unanimité  
 
 
 
       
Anne-Marie Noël                                            Louis-Philippe Dubois 
Présidente du conseil d’établissement  Directeur de l’établissement 
 
 
 

 


